



Conseil de gouvernance de l'eau
des bassins versants de la rivière Saint-François

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2009-2010

Message du président

Le COGESAF, avec l'apport de son conseil d'administration et de son personnel, a très bien rempli sa mission de gouvernance participative en regroupant les organismes publics, privés et communautaires des bassins versants de la rivière Saint-François, afin de développer une approche de gestion intégrée de l'eau, dans une perspective de protection des écosystèmes, d'aménagement et de développement durable du territoire.

La principale activité du COGESAF, cette année, a été l'élaboration du plan d'action, dernière étape du *Plan directeur de l'eau* (PDE), et la consultation sur ce plan d'action dans les zones des Comités locaux de bassins versants (CLBV) déterminés par le conseil d'administration. Plusieurs personnes ont assisté à ces rencontres et ce fût l'occasion de mieux expliquer la mission et les mandats d'un organisme de bassins versants, de présenter les éléments de la nouvelle loi en ce qui concerne la gouvernance de l'eau au Québec et du projet de redevances et de recevoir les commentaires sur les actions proposées dans le PDE. Les présentations et les animations lors de ces rencontres ont été faites avec le professionnalisme avisé de Catherine Frizzle et de Julie Grenier, les responsables du PDE. Lors de ces rencontres, des partenaires du COGESAF ont accepté de présenter des actions concrètes qui se réalisent ou qui pourraient se réaliser sur le territoire. Les participants ont apprécié ces exemples. Je profite de l'occasion pour remercier les membres du comité technique et du conseil d'administration qui ont assisté à ces rencontres.

En juin 2009, s'est tenu à l'Université de Sherbrooke le premier *Rendez-vous international sur la gestion de l'eau* organisé par le COGESAF et le Centre Universitaire de Formation en Environnement (CUFE). Ce Rendez-vous unique en son genre au Québec a accueilli plus de 90 conférenciers et quelque 500 participants issus de toutes les sphères de la gestion de l'eau et de 23 pays pour échanger sur les outils pratiques visant l'amélioration de la qualité de l'eau. On retrouve sur le site du COGESAF toute l'information sur cet événement de même que le contenu des conférences. Cet événement fut un succès indéniable grâce au travail exemplaire de Jacinthe Caron, responsable de l'organisation, de l'expertise du directeur du CUFE, Michel Montpetit, et du directeur adjoint, Jean-François Comeau. Je souligne aussi la grande contribution de tous les membres du comité de programmation dans le choix des conférenciers qui ont su très bien présenter les outils de caractérisation et de diagnostic, de gouvernance et de planification, d'information et de concertation, d'intervention sur de grands enjeux de l'eau et de gestion de l'eau en agriculture.

En vous référant au tableau de bord du conseil d'administration, vous remarquerez que plusieurs thèmes qui ont fait l'objet de travaux cette année étaient en suivi de projets déjà démarrés les années antérieures :

- le projet *Méandres* au Centre du Québec réalisé avec les autres organismes de bassin versant de cette région et financé par la Conférence régionale des élus du Centre du Québec, le MDDEP, le MAPAQ, l'UPA et autres partenaires, dont le rapport final sera publié à l'automne 2010;
- toutes les actions réalisées dans le cadre du plan cyanobactéries, dont vous trouverez le bilan sur le site du COGESAF;
- la participation du COGESAF au comité Québec-Vermont et au projet de modélisation du phosphore sous la gouverne de la MRC Memphrémagog, dont le rapport a été publié cet hiver;
- le projet du COGESAF avec le MAPAQ dans le cadre du *Plan d'action concerté sur l'agroenvironnement et la cohabitation harmonieuse* qui se terminera en mars 2011;
- le portail de l'eau du COGESAF, dont le déploiement a été réalisé à l'automne 2009, qui comprend un gestionnaire de contenus, une cartographie dynamique du territoire avec choix des paramètres d'information et qui comprendra à terme une base de données pour faire le suivi du PDE;

- la réalisation du *Programme d'aide à la prévention d'algues bleu-vert* (PAPA) sur le territoire de la MRC du Haut Saint-François;
- la réalisation du projet de caractérisation du bassin versant de la rivière Magog dans le cadre du programme du Fonds municipal vert;
- le projet de revégétalisation du lac Lovering, en collaboration avec Action Saint-François et Waste Management, dans le cadre des actions du CLBV lac Memphrémagog.

Je souligne le travail professionnel de Catherine Frizzle, responsable du développement du portail, de Guillaume Lefevre et de Simon Trottier, qui l'accompagne dans la programmation de ce portail. Ce portail mérite une note exemplaire pour sa qualité fonctionnelle. Je remercie les partenaires qui ont collaboré à la réalisation de ce projet, tout particulièrement le Centre d'information topographique de Sherbrooke, le MDDEP et le département de géomatique de l'Université de Sherbrooke pour leur apport très apprécié. Nous espérons son développement dans un cadre provincial avec la participation, en particulier du ROBVQ, des OBV, du MDDEP, du ministère de la Sécurité publique et autres ministères, mais surtout de tous les acteurs du territoire, en particulier les MRC et les municipalités dont l'information est primordiale en ce qui concerne la qualité de l'eau.

Véronique Rioux a travaillé depuis octobre 2007, pour le COGESAF, comme coordonnatrice du projet du *Plan d'action concerté sur l'agroenvironnement et la cohabitation harmonieuse*. Elle a quitté pour d'autres fonctions à l'automne 2009. Gabriel Diab a pris la relève. Je les remercie pour tout le travail accompli auprès des producteurs agricoles. Plusieurs d'entre eux ont réalisé des actions concrètes sur le terrain dans l'objectif d'améliorer la qualité de l'eau. Vous trouverez toute l'information sur le site du COGESAF. J'en profite pour souligner l'accompagnement exemplaire des représentants du MAPAQ et tout particulièrement de Roberto Toffoli qui depuis plusieurs années assume avec compétence les relations du MAPAQ avec le COGESAF.

Nacim Khennache a travaillé à la concrétisation du *Programme d'aide à la prévention d'algues bleu-vert* (PAPA) sur le territoire de la MRC du Haut Saint-François. Son rapport, présenté à l'automne 2009, a été fort apprécié par les mandataires. Il poursuivra ce projet durant l'été 2010. Nous sommes très heureux des résultats que ce projet devrait avoir sur la qualité de l'eau des lacs concernés.

Julie Grenier a collaboré, encore cette année, aux travaux du Comité directeur Québec/Vermont. Les partenaires reconnaissent la qualité de sa participation et échangent sur une base permanente avec elle pour la réalisation d'actions sur le territoire du bassin versant du Lac Memphrémagog, tant en territoire canadien qu'américain. Le rapport sur la modélisation du transport du phosphore réalisé par SM environnement sous la gouverne de la MRC Memphrémagog devrait servir de référence pour le plan d'action du COGESAF. Julie Grenier est responsable pour le COGESAF du projet de caractérisation du bassin versant de la rivière Magog dans le cadre du programme du Fonds municipal vert, projet sous la direction des municipalités de Sherbrooke et de Magog.

Je remercie la directrice générale Stéphanie Martel pour la qualité toujours exemplaire de sa direction du COGESAF. Elle est grandement estimée du personnel du bureau, des membres du conseil d'administration et de tous les partenaires avec qui elle a à collaborer. Son sens politique et la pertinence de ses décisions sont valorisés et permettent au COGESAF de mieux réaliser ses mandats.

Permettez-moi de reprendre les propos de l'an passé. La crédibilité d'un organisme se construit par la qualité de son expertise dans ses productions, par la pertinence de ses propos et de ses actions et le respect de ses rôles et de ceux de ses partenaires. Le COGESAF est devenu, grâce à son personnel, les membres de son Conseil d'administration et de son Conseil exécutif, un organisme crédible et légitime dans le milieu. Je profite donc de l'occasion du rapport annuel

pour remercier l'engagement de tous les membres du Conseil d'administration, du Conseil exécutif et du Comité technique.

Ayant été réélu comme premier vice-président du Regroupement des organisations de bassin versant du Québec, je continuerai de travailler à la gouvernance et à la gestion intégrée de l'eau au Québec et d'aider à la réalisation de la mission et des mandats des OBV. La *Loi affirmant le caractère collectif des ressources en eau du Québec et visant à renforcer leur protection*, adoptée en juin 2009, reconnaît officiellement la gestion intégrée de l'eau par bassin versant et sa gouvernance participative et reconnaît également les organismes de bassins versants. Le projet de *Règlements sur la redevance exigible pour l'utilisation de l'eau*, actuellement en consultation, permettra de générer des fonds pour la gestion intégrée de l'eau. Mon objectif au niveau provincial, comme membre du conseil d'administration du ROBVQ, est de travailler à la mise en place de mécanismes de gestion de ces redevances et à l'élaboration de programmes provinciaux qui permettront de financer adéquatement les actions des PDE, et en particulier celui du COGESAF. Certes on doit valoriser l'importance de l'implication des acteurs du milieu régional, mais le principal financement devrait provenir de programmes gouvernementaux provinciaux.



Jean-Paul Raïche
Président du COGESAF

TABLEAU DE BORD DU PLAN D'ACTION 2009-2010 DU COGESAF

REPRÉSENTATION

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Préciser et diffuser les responsabilités de gouvernance du COGESAF et établir des relations politiques adéquates avec les différents acteurs provinciaux régionaux et internationaux ayant des mandats ou des intérêts par rapport à la gestion de l'eau. 	<ul style="list-style-type: none"> Jean-Paul Raïche a des rencontres avec le MDDEP via le ROBVQ. Le COGESAF siège au Regroupement pour la protection du Grand lac Saint-François. Jean-Paul Raïche siège comme observateur à la Commission régionale des ressources naturelles et du territoire de l'Estrie. Jean-Paul Raïche siège au Conseil régional de l'environnement de l'Estrie. Il en est le premier vice-président. Le COGESAF participe au Consortium des OBV de la région Chaudière-Appalaches. Stéphanie Martel siège au comité de vigilance du site d'enfouissement de Saint-Nicéphore. Jean-Paul Raïche siège au comité de vigilance du site d'enfouissement sanitaire de Bury. Jean-Paul Raïche siège au comité de vigilance du site d'enfouissement de la région de Coaticook. Julie Grenier siège au Comité directeur Québec/Vermont. Julie Grenier est en relation constante avec Ben Copens, du Vermont (coordonnateur du comité de bassin versant en place pour la partie américaine du bassin), pour le partage d'information concernant le bassin versant du lac Memphrémagog et la démarche des CLBV proposée par le COGESAF lui a été expliquée et il a été entendu que les deux organisations travailleraient en étroite collaboration. Stéphanie Martel et Jean-Paul Raïche siègent au comité des suites du projet MÉANDRES. Stéphanie Martel et Jean-Paul Raïche siègent au comité de suivi de la rivière Magog. Jean-Paul Raïche siège au comité de suivi du bassin Ascot. Jean-Paul Raïche est administrateur (premier vice-président) sur le CA du ROBVQ, et il est au Comité exécutif. À ce titre, il participe au Comité conjoint ROBVQ-MDDEP, au Comité ROBVQ-RNCREQ, au Comité ROBVQ-FQM-UMQ, au Comité ROBVQ-SSL (Stratégie Saint-Laurent), au Comité politique, au Comité sur les orientations du ROBVQ, au Comité de collaboration avec la « Fondation Guy Laliberté », au Comité de planification stratégique, au Comité sur les cyanobactéries, au Comité des espèces envahissantes, au Comité de recherche dont il est le responsable. Jean-Paul Raïche siège à la Table de concertation des connaissances sur les algues bleu-vert sous la direction du sous-ministre Léopold Gaudreau. Jean-Paul Raïche participe au Comité de suivi du projet du bassin Ascot. Jean-Paul Raïche collabore à des activités d'OURANOS (changements climatiques). Une rencontre a eu lieu le 7 avril à Québec. Il est membre comme représentant du Regroupement des organisations de bassin versant du Québec du comité de programme de la thématique « gestion de l'eau » dans le cadre du programme ICAR-Québec. Des projets concernant le bassin de la Rivière St-François et les organismes de bassin versant du Québec ont été déposés dans ce programme. Le 17 avril, Jean-Paul Raïche et Stéphanie Martel ont rencontré René Vachon, de la MRC du Haut Saint-François, Marc Poulin, de Premier Tech Environnement ainsi que Jean-Hugues Gauthier de BPR afin de discuter de la mise en place du Programme PAPA pour la MRC du Haut Saint-François. Le 21 avril, tout le personnel du COGESAF a rencontré les membres de l'équipe du RAPPEL afin de partager certaines informations quant à nos mandats et projets respectifs. Il a aussi été question d'organiser des projets en collaboration. L'assemblée générale annuelle du ROBVQ a eu lieu le 31 mai. Jean-Paul Raïche et Hélène Faucher y ont

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
	<p>participé.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Jean-Paul Raïche a participé à trois rencontres de la Commission régionale des ressources naturelles et du territoire de l'Estrie, soit le 14 avril, le 26 mai et le 26 août. • Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre de la Table de concertation des connaissances sur les algues bleu-vert du MDDEP le 14 mai. • Des rencontres du Regroupement des organisations de bassin versant du Québec ont eu lieu les 8 et 9 avril (rencontre de planification), 1^{er} mai (CA du ROBVQ), 15 mai (Mise en place d'un organisme de bassin versant dans la zone Vaudreuil-Soulanges), 31 mai (AGA du ROBVQ), 9 juin (Mise en place d'un organisme de bassin versant dans la zone Milles-îles), 26 juin (CA du Regroupement des organisations de bassin versant du Québec), le 21 juillet (projet de modifications des règlements). • Jean-Paul Raïche et Julie Grenier ont participé le 28 avril à une rencontre avec la MRC Memphrémagog sur le projet de modélisation du phosphore du bassin versant du lac Memphrémagog. • Julie Grenier a participé à une rencontre du Comité directeur Québec/Vermont qui avait lieu le 5 mai. • Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre du comité de vigilance du site d'enfouissement et parc à vocation environnementale de la MRCHSF le 5 mai. • Julie Grenier a participé à une activité de plantation qui avait lieu au lac Lovering, en collaboration avec l'Association des propriétaires du Domaine du lac Lovering et Action Saint-François, le 6 mai. • Le 6 mai, Jean-Paul Raïche et Stéphanie Martel ont dîné avec M. Roger Nicolet et Mme Marie-Hélène Wolfe, respectivement président et directrice générale de la Conférence régionale des élus de l'Estrie. L'objectif de cette rencontre était de mieux présenter la mission du COGESAF et discuter de l'avancement de l'élaboration du Plan directeur de l'eau et le financement des actions en découlant. • Le 7 mai, Catherine Frizzle, Jean-Paul Raïche ainsi que Stéphanie Martel ont participé à une rencontre sur le portail de l'eau du bassin versant de la rivière Saint-François avec les principaux partenaires du projet. L'objectif était de suivre l'avancement du projet et de discuter du financement. • Julie Grenier et Jean-Paul Raïche ont participé à une rencontre de la Commission régionale des ressources naturelles et du territoire du Centre-du-Québec (comité hydrique) le 13 mai. Julie Grenier a aussi participé à une rencontre du comité hydrique le 9 juillet. • Catherine Frizzle a participé à des rencontres du Regroupement pour la protection du Grand lac Saint-François, le 21 avril et le 26 mai. De plus, elle a participé à l'organisation du Rendez-vous du Grand lac Saint-François en plus d'assister à la journée qui avait lieu le 13 juin. • Le 20 mai, Catherine Frizzle et Jean-Paul Raïche ont présenté le projet de portail de l'eau au personnel du Bureau des connaissances du MDDEP à Québec. • Les 27 et 28 mai ainsi que les 10 et 11 juin, Catherine Frizzle a organisé et participé à des ateliers de travail portant sur le développement du portail de l'eau. Julie Grenier, Jean-Paul Raïche, Jacinthe Caron et Stéphanie Martel ont aussi participé à l'atelier du 11 juin. • Véronique Rioux a participé, et donné une conférence sur la qualité de l'eau et le projet PAC, lors du Rendez-vous international sur la gestion intégrée de l'eau, qui s'est tenu du 1^{er} au 3 juin. • Les 31 mai, 1^{er}, 2 et 3 juin, toute l'équipe du bureau s'est mobilisée pour réaliser certaines tâches liées à l'organisation du Rendez-vous international sur la gestion intégrée de l'eau. • Le 3 juin, Jean-Paul Raïche et Stéphanie Martel ont rencontré Daniel Da Sylva, professeur brésilien impliqué dans la gestion de l'eau par bassin versant au Brésil, ainsi que Lamine Konate du Sénégal, également impliqué dans la gestion de l'eau par bassin versant, afin de discuter d'un jumelage entre le COGESAF et des organisations de bassin versant de ses deux pays.

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
	<ul style="list-style-type: none"> • Le 5 juin, Catherine Frizzle a participé à une rencontre du comité hydrique de la CRRNT de l'Estrie. • Le 6 juin, toute l'équipe du COGESAF, à l'aide de certains partenaires, a procédé à la distribution de plus de 50 000 arbres. • Le 17 juin, toute l'équipe du COGESAF et Jean-Paul Raïche ont participé à une rencontre avec Georges Gangbazo et Paul Meunier du Service de la gestion intégrée de l'eau par bassin versant du MDDEP à Québec, Jean-Paul Morin, du MDDEP Estrie, Julie-Anne Bourret, du MDDEP Mauricie-Centre-du-Québec et Rachel Racine du ROBVO. La rencontre avait pour but de faire le point sur les commentaires reçus du MDDEP à l'égard de l'Analyse du bassin versant de la rivière Saint-François ainsi que de présenter l'état d'avancement du PDE et nos visions respectives du PDE. • Le 9 juin, Julie Grenier a participé à l'AGA de l'Agence de géomatique du Centre-du-Québec. • Le 25 juillet, Julie Grenier a participé à la Fête de l'eau du lac Massawippi. • Julie Grenier a participé à une rencontre du Memphremagog and Coaticook watershed council au Vermont le 29 juillet. • Le 7 août, Jean-Paul Raïche a rencontré Daniel Gélinas, Christine Fliesen et Michel Cyr de la Ville de Sherbrooke, afin de discuter de la gestion des eaux de pluie en milieu urbain ainsi que de la dynamique du ruissellement urbain. Le prochain rendez-vous international organisé par le COGESAF pourrait porter sur ce sujet. La participation de la ville de Sherbrooke serait intéressante. • Pour la période du 1^{er} juin au 21 octobre, le COGESAF accueille Julia Santos Silva, stagiaire brésilienne de l'Université de Santa Catarina. Elle fait un stage d'observation dans le cadre de sa maîtrise en lien avec la gestion de l'eau par bassin versant. • Catherine Frizzle a participé à une rencontre du Regroupement pour la protection du Grand lac Saint-François, le 8 septembre. • Stéphanie Martel a participé à une rencontre du Comité de vigilance du lieu d'enfouissement de Saint-Nicéphore, le 9 septembre. • Les 11-13 septembre, Jean-Paul Raïche a participé à un CA du Regroupement des organisations de bassin versant du Québec, le 6 octobre à un CE du ROBVO et le 7 octobre à une rencontre entre le Regroupement des organisations de bassin versant du Québec et le MDDEP. • Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre de la Commission régionale des ressources naturelles et du territoire de l'Estrie le 15 septembre. • Le 22 septembre, Catherine Frizzle a participé à une rencontre du comité hydrique de la CRRNT de l'Estrie. • Julie Grenier a participé à une rencontre du Memphremagog and Coaticook watershed council au Vermont le 23 septembre. • Jean-Paul Raïche est membre du Comité de pilotage « Perspective STS – Gestion intégrée des ressources en eau (GIRE) » Conseil de la science et de la technologie. Une première rencontre a eu lieu le 24 septembre à Québec. Une deuxième rencontre a eu lieu le 9 décembre à Québec. • Julie Grenier et Jean-Paul Raïche ont assisté le 29 septembre à la rencontre du Comité hydrique de la Commission régionale des ressources naturelles et du territoire du Centre du Québec. • Jean-Paul Raïche a participé le 30 septembre, à St-Ferdinand, à une rencontre de réflexion sur Lacs et Rivières en fête du Secrétariat international de l'eau. • Le 8 octobre, Julie Grenier et Stéphanie Martel ont participé à une rencontre du comité de suivi de la qualité de l'eau de la rivière Magog. • Le 8 octobre, Catherine Frizzle et Jacinthe Caron ont participé à la rencontre portant sur les enjeux environnementaux de la ville de Sherbrooke, dans le cadre des élections municipales, interpellant les cinq

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
	<p>candidats à la mairie.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Le 15 octobre, Julie Grenier a participé à une rencontre portant sur l'identification des milieux humides au Centre-du-Québec, organisée par le CRECQ. • Le 19 octobre, Jean-Paul Raïche, Stéphanie Martel et Nacim Khennache (chargé de projet du PAPA pour la MRC du Haut Saint-François) ont participé à une rencontre aux bureaux de la MRC afin de présenter les résultats du programme PAPA, réalisé au cours de l'été. • Rencontre, le 20 octobre, avec deux représentants de Boralex et le directeur de la ville d'East Angus pour leur projet de barrage sur la rivière Saint-François. Jean-Paul Raïche et Stéphanie Martel étaient présents. Jean-Paul Raïche a assisté à la présentation faite aux citoyens à East Angus le 21 octobre. • Jean-Paul Raïche et Julie Grenier ont participé le 3 novembre à une rencontre avec la MRC Memphrémagog sur le projet de modélisation du phosphore du bassin versant du lac Memphrémagog lors de laquelle était présenté par le groupe SM le rapport final. • Le 6 novembre, Jean-Paul Raïche, Catherine Frizzle et Stéphanie Martel ont rencontré deux représentants de Éconova (entreprise spécialisée en informatique environnementale) afin de discuter d'un projet de système de cartographie en ligne permettant de simuler les risques d'inondation sur le territoire du bassin versant. • Jean-Paul Raïche, sur invitation du Secrétariat international de l'eau, a assisté le 11 novembre, à l'Assemblée nationale à Québec, à une présentation du projet Parlement jeunesse. • Les 19 et 20 novembre, Jean-Paul Raïche, Catherine Frizzle et Stéphanie Martel ont participé à des journées de formation et d'échange du ROBVQ. • Le 1^{er} décembre et le 11 janvier Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre entre le ROBVQ et le MAPAQ afin de discuter du suivi des projets PAC. • Le 8 décembre, Jean-Paul Raïche et Stéphanie Martel ont participé à une première rencontre des organisations à mandat environnemental de la région sherbrookoise. • Le 11 décembre, Jean-Paul Raïche a participé au CA du ROBVQ. • Le 14 décembre, Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre d'OURANOS comme représentant du ROBVQ au comité de programme «Ressources en eau». • Le 16 décembre, Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre comme membre de la Table des connaissances cyanobactéries du MDDEP. • Le 16 décembre, Catherine Frizzle a participé à une rencontre du comité hydrique de la CRRNT de l'Estrie. • Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre de la Commission régionale des ressources naturelles et du territoire de l'Estrie le 14 janvier. • Le 2 février, Jean-Paul Raïche, Julie Grenier et Stéphanie Martel ont participé à une rencontre à la MRC Drummond avec les municipalités du bassin versant de la rivière Saint-Germain, afin de discuter de la possibilité de réaliser un Plan directeur de l'eau du bassin versant dans le cadre d'une demande de financement du Fonds municipal vert. • Les 8 et 10 février ainsi que le 16 mars, Catherine Frizzle a participé à des rencontres de coordination du projet du ruisseau Bernier (Programme d'aménagement intégré de la forêt par bassin versant). • Catherine Frizzle a participé à une rencontre du Regroupement pour la protection du Grand lac Saint-François, le 8 février. • Le 16 février, Jacinthe Caron et Gabriel Diab ont participé à la Journée de conservation des ressources, organisée en collaboration avec le MAPAQ-Estrie, le Club Agroenvironnemental de l'Estrie, l'UPA-Estrie, le MDDEP-Estrie, Agriculture et Agroalimentaire Canada et le COGESAF. • Le 17 février, Julie Grenier a participé à un atelier de réflexion organisée par l'Agence forestière des Bois-

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
	<p>Francs.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Le 17 février, Stéphanie Martel et Jean-Paul Raïche ont participé à une rencontre de la TOMERS (Table des organisations à mandat environnemental de la région sherbrookoise). • Le 17 février, Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre entre le ROBVQ et l'Action Démocratique du Québec afin de discuter de la gestion de l'eau par bassin versant. • Julie Grenier et Jean-Paul Raïche ont assisté le 17 février à la rencontre du Comité hydrique de la Commission régionale des ressources naturelles et du territoire du Centre du Québec. • Le 23 février, Stéphanie Martel a participé à une rencontre à la CRÉ Estrie, avec les autres OBV de l'Estrie, afin de discuter de l'avancement des PDE et des possibilités de financement des actions à venir. • Les 25 et 26 février, Jean-Paul Raïche, Catherine Frizzle et Julie Grenier ont participé à des journées de formation et d'échange du ROBVQ. • Le 11 mars, Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre du comité de suivi du projet MÉANDRES. • Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre de la Commission régionale des ressources naturelles et du territoire de l'Estrie le 23 mars. • Catherine Frizzle et Stéphanie Martel ont participé à la première rencontre du comité de suivi du ruisseau Bernier le 24 mars. • Jean-Paul Raïche et Julie Grenier ont participé le 25 mars à une rencontre avec la MRC Memphrémagog sur le projet de modélisation du phosphore du bassin versant du lac Memphrémagog. • Le 25 mars, Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre entre le ROBVQ et l'Union des producteurs agricoles du Québec afin de discuter de la gestion de l'eau par bassin versant. • Le 30 mars, Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre entre le ROBVQ et le Parti Québécois afin de discuter de la gestion de l'eau par bassin versant. • Jean-Paul Raïche a participé, le 31 mars, à une rencontre du Comité de pilotage « Perspective STS – Gestion intégrée des ressources en eau (GIRE) » Conseil de la science et de la technologie. •

FINANCEMENT

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> • Assurer le financement du PDE de la rivière Magog en établissant un partenariat avec les instances municipales concernées 	<ul style="list-style-type: none"> • Le COGESAF a reçu le versement de la ville de Sherbrooke pour la deuxième année du projet de Plan directeur de l'eau du bassin versant de la rivière Magog.
<ul style="list-style-type: none"> • Rechercher le financement afin d'assurer la mise en œuvre des PDE locaux 	<ul style="list-style-type: none"> • Le COGESAF est en attente de la signature de la Convention de subvention avec le MDDEP pour l'année 2009-2010 et a reçu un montant de 15 000 \$ au mois de mai 2009, à titre d'avance. • Le COGESAF a reçu un montant de 50 000 \$, au mois d'avril 2009, afin de bonifier la Convention de subvention 2008-2009. • Le COGESAF a reçu un montant de 45 000 \$ dans le cadre du plan d'action contre les cyanobactéries 2009-2010.

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
	<ul style="list-style-type: none"> • Le 21 juillet, Julie Grenier et Catherine Frizzle ont participé à une rencontre avec le RAPPEL et l'Agence de mise en valeur des forêts privées de l'Estrie afin de discuter de la possibilité de déposer un projet dans le cadre du Programme d'aménagement intégré par sous-bassin versant : une approche de gestion durable en forêt privée. • Le 6 août, Jean-Paul Raïche a participé à une rencontre organisée par l'Agence de mise en valeur des forêts privées de Chaudière-Appalaches afin de discuter de la possibilité de déposer un projet dans le cadre du Programme d'aménagement intégré par sous-bassin versant : une approche de gestion durable en forêt privée. • Le 26 août, il y a eu une deuxième rencontre concernant la possibilité de déposer une demande dans le cadre du Programme d'aménagement intégré par sous-bassin versant : une approche de gestion durable en forêt privée pour la région de l'Estrie. Plusieurs partenaires potentiels participaient à la rencontre ainsi que Catherine Frizzle, Jean-Paul Raïche et Stéphanie Martel du COGESAF. • Le COGESAF a reçu les deux premiers versements de la MRC du Haut Saint-François pour la réalisation du programme PAPA (Programme d'aide à la prévention des algues bleu-vert). • Le 18 septembre, deux projets ont été déposés dans le cadre du Programme d'aménagement intégré par sous-bassin versant : une approche de gestion durable en forêt privée, l'un pour le bassin versant de la rivière de l'Or (par l'Agence de mise en valeur de la forêt privée de la Chaudière) et l'autre pour le bassin versant du ruisseau Bernier (par l'Association agricole et forestière des Appalaches). Une réponse positive a été reçue à la fin du mois de novembre pour le projet du bassin versant du ruisseau Bernier. • Un deuxième appel de projet a été lancé afin de présenter un projet de caractérisation des eaux souterraines des bassins versants des rivières Nicolet et Saint-François. Une demande est en cours d'élaboration. • Le COGESAF a reçu le premier versement du CDAQ dans le cadre du projet PAC. • Le COGESAF a signé la Convention de subvention avec le MDDEP pour sa subvention statutaire. • Le COGESAF a signé l'Accord de contribution d'Environnement Canada pour le programme Horizons sciences. Nous sommes en attente du premier versement. • Le COGESAF a reçu le deuxième versement de sa subvention statutaire. • Le COGESAF a reçu le deuxième versement du CDAQ dans le cadre du projet PAC. • Le COGESAF a reçu le premier versement d'Environnement Canada dans le cadre du programme Horizons sciences. • Le 28 janvier, l'Université de Sherbrooke, en collaboration avec le COGESAF, a déposé, au MDDEP, un projet de caractérisation des eaux souterraines des bassins versants des rivières Nicolet et Saint-François, pour la région du Centre-du-Québec. • Le 2 février, Jean-Paul Raïche, Stéphanie Martel et Julie Grenier ont rencontré, à la MRC Drummond, le préfet et le DG de la MRC et les maires des municipalités du bassin versant de la rivière St-Germain pour présenter un projet FMV pour la caractérisation de ce bassin versant.

FONCTIONNEMENT

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> • Élaborer un code de déontologie. 	

RECRUTEMENT

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Effectuer une mise à jour des organisations du bassin versant et contacter tous les organismes intéressés par la gestion du bassin versant dans chacun des collèges électoraux, dans les trois régions du bassin versant. 	<ul style="list-style-type: none"> Des formulaires d'adhésion sont distribués aux participants de nos rencontres d'information, conférences ou autres activités.

COMMUNICATION

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Voir à la rédaction et à la réalisation d'un plan de communication pour le COGESAF et les CLBV 	<ul style="list-style-type: none"> Jacinthe Caron a été engagée, à la fin de son mandat d'organisation du Rendez-vous international sur la gestion intégrée de l'eau, à titre de coordonnatrice communication et environnement. Un plan de communication sera donc élaboré d'ici quelques mois afin de faire la promotion du COGESAF, de la GIEBV et des consultations publiques à venir dans le cadre du dépôt du Plan directeur de l'eau.
<ul style="list-style-type: none"> Travailler sur le projet du portail 	<ul style="list-style-type: none"> Le 7 mai, Catherine Frizzle, Jean-Paul Raïche ainsi que Stéphanie Martel ont participé à une rencontre sur le portail de l'eau du bassin versant de la rivière Saint-François avec les principaux partenaires du projet. L'objectif était de suivre l'avancement du projet et de discuter du financement. Le 20 mai, Catherine Frizzle et Jean-Paul Raïche ont présenté le projet de portail de l'eau au personnel du Bureau des connaissances du MDDEP à Québec. Les 27 et 28 mai ainsi que les 10 et 11 juin, Catherine Frizzle a organisé et participé à des ateliers de travail portant sur le développement du portail de l'eau. Julie Grenier, Jean-Paul Raïche, Jacinthe Caron et Stéphanie Martel ont aussi participé à l'atelier du 11 juin. Grâce à la contribution d'Environnement Canada, dans le cadre du Programme Horizons sciences, le COGESAF a pu engager une ressource pour six mois afin de travailler à l'élaboration du portail. Il s'agit de Guillaume Lefèvre, entré en poste le 28 septembre. Jean-Paul Raïche a assisté sur invitation du MDDEP à la rencontre de consultation, tenue à Québec le 21 octobre, sur le futur portail de l'eau du Bureau des connaissances de l'eau mis en place par le MDDEP. Le portail de l'eau du bassin versant de la rivière Saint-François a été lancé officiellement le 24 novembre. Le 2 décembre, Catherine Frizzle a participé à une rencontre sur le portail avec les partenaires du projet. Le 3 décembre, Catherine Frizzle a présenté le projet de portail de l'eau lors d'une rencontre à l'intention des intervenants et conseillers agricoles ayant pour but de présenter des outils géomatiques. Le 17 décembre, Catherine Frizzle a rencontré des membres de l'OBV de la rivière Saint-Charles afin de discuter des possibilités de transférer des éléments du portail de l'eau.

<ul style="list-style-type: none"> Mettre à jour le site Internet. 	<ul style="list-style-type: none"> Le site Internet est mis à jour régulièrement. Le nouveau site Internet du COGESAF, porte d'entrée du portail de l'eau, est en ligne depuis le 24 novembre. Le personnel a reçu une formation afin d'être autonome dans la mise à jour du site Internet.
---	--

FORMATION

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Participer à des colloques 	<ul style="list-style-type: none"> Du 1^{er} au 3 juin, toute l'équipe du COGESAF a participé au Rendez-vous international sur la gestion intégrée de l'eau par bassin versant. Le 13 juin, Catherine Frizzle a participé au Rendez-vous du Grand lac Saint-François. Jean-Paul Raïche a participé le 1^{er} septembre au colloque France, Australie, Québec sur les cyanobactéries à l'université Laval à Québec. Jean-Paul Raïche a assisté au colloque «La gouvernance de l'eau dans les Amériques» à l'université Laval les 15 et 16 octobre. Le 22 octobre, Catherine Frizzle a présenté le projet de portail de l'eau lors de l'événement Géomatique 2009. Stéphanie Martel et Jean-Paul Raïche ont assisté, le 23 octobre à Scott, au colloque sur la gestion de l'eau organisé par le Conseil régional de l'environnement et les organismes de bassin versant de Chaudière-Appalaches. Le 24 février, Jean-Paul Raïche, Gabriel Diab, Julie Grenier et Catherine Frizzle ont participé à la Journée INPACQ bassins versants à Drummondville. Les 25 et 26 février, Jean-Paul Raïche, Catherine Frizzle et Julie Grenier ont participé à des journées de formation et d'échange du ROBVO. Le 8 mars, Gabriel Diab a participé à un atelier portant sur la stabilisation de berges.
<ul style="list-style-type: none"> Organiser une formation pour les principaux responsables des comités ou des organismes membres sur la gestion par bassin versant et la structure du COGESAF 	
<ul style="list-style-type: none"> Organiser une formation sur les outils de la gouvernance d'une organisation : objectifs, fonctions principales et qualifications requises pour les postes de président, vice-président et pour les membres. 	

<ul style="list-style-type: none"> Assurer la formation continue des employés et employées du bureau. 	<ul style="list-style-type: none"> Les employées ont suivi une formation de sept heures en gestion du temps et des projets et en gestion du temps à l'aide de l'outil Outlook. Julie Grenier a suivi une formation de secourisme en milieu de travail.
--	--

APPUI AUX MEMBRES

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Supporter les initiatives locales dans le respect des orientations du COGESAF. 	<ul style="list-style-type: none"> Julie Grenier a participé, le 22 juillet, à une présentation du projet Cacouna, issu du Fond Naya, piloté par le GARAF et dont le COGESAF est partenaire. Jean-Paul Raïche et Stéphanie Martel ont rencontré, le 7 janvier, Jean-Pierre Gouin, des SADC de l'Estrie, afin de discuter d'un projet en développement durable présenté par les SADC de l'Estrie. Stéphanie Martel a participé à une rencontre, le 11 janvier, portant sur l'organisation d'une journée de conservation des ressources qui aura lieu en février à Sherbrooke et qui est organisée en partenariat avec le MAPAQ Estrie, l'UPA Estrie, la Financière agricole, Agriculture et agroalimentaire Canada, le Club agroenvironnemental de l'Estrie et le MDDEP Estrie. Catherine Frizzle a participé à une rencontre, le 13 janvier, organisé par Corridor Appalachien et portant sur la conservation de l'habitat de la tortue des bois, dans le bassin versant de la rivière Tomifobia. Julie Grenier et Stéphanie Martel ont participé, le 28 janvier, à une consultation de Waste Management, portant sur la mise en valeur communautaire de terrains non utilisés sur sa propriété dans le secteur de Saint-Nicéphore.
<ul style="list-style-type: none"> Organiser la campagne de distribution d'arbres 2009 pour le reboisement des bandes riveraines. 	<ul style="list-style-type: none"> Le COGESAF a commandé, par l'intermédiaire du ROBVQ, plus de 50 000 arbres au MRNF. Les arbres ont été distribués le samedi 6 juin 2009 à Stratford et Sherbrooke. Les groupements forestiers de Wolfe et des Sommets, le RAPPEL et la municipalité de Stratford ont participé à la distribution. L'opération a été un succès.

PLAN DIRECTEUR DE L'EAU

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Déposer au MDDEP le PDE général du bassin versant de la rivière Saint-François. 	
<ul style="list-style-type: none"> Assurer la création des Comités locaux de bassin versant (CLBV) pour les 	<ul style="list-style-type: none"> Simon Trottier a été engagé à titre de géomaticien, pour la période de l'été, afin de procéder à la cartographie nécessaire à la réalisation des analyses des CLBV.

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
bassins versants des lacs Aylmer – Louise, de la rivière Magog, de la rivière aux Vaches et de la rivière au Saumon	
<ul style="list-style-type: none"> • Poursuivre le travail avec les CLBV déjà en place et entamer la signature des contrats de bassin et la mise en œuvre des plans d'action concertés locaux. 	<ul style="list-style-type: none"> • Une rencontre du Comité technique du COGESAF a eu lieu le 11 juin. • Le 17 juin, toute l'équipe du COGESAF et Jean-Paul Raïche ont participé à une rencontre avec Georges Gangbazo et Paul Meunier du Service de la gestion intégrée de l'eau par bassin versant du MDDEP à Québec, Jean-Paul Morin, du MDDEP Estrie, Julie-Anne Bourret, du MDDEP Mauricie-Centre-du-Québec et Rachel Racine du ROBVQ. La rencontre avait pour but de faire le point sur les commentaires reçus du MDDEP à l'égard de l'Analyse du bassin versant de la rivière Saint-François ainsi que de présenter l'état d'avancement du PDE et nos visions respectives du PDE. • Rencontre du Comité indicateur le 6 octobre. Catherine Frizzle, Julie Grenier et Jacinthe Caron y ont participé. • Rencontre du Comité indicateur le 24 novembre. Catherine Frizzle y a participé. • Le 12 janvier, Julie Grenier, Catherine Frizzle et Stéphanie Martel ont participé à une journée de travail avec Nicolas Hamelin, du ROBVQ, afin de discuter du plan d'action du bassin versant de la rivière Saint-François. • Le 21 janvier, Julie Grenier, Catherine Frizzle, Jacinthe Caron, Stéphanie Martel ainsi que Jean-Paul Raïche ont participé à une rencontre du Comité technique afin de présenter le plan d'action du bassin versant de la rivière Saint-François. • Le 26 janvier, l'équipe du COGESAF a présenté le plan d'action au conseil exécutif du COGESAF. • Le 5 février ainsi que le 25 février, Catherine Frizzle et Julie Grenier ont participé à deux ateliers de travail avec d'autres OBV et le ROBVQ sur le suivi et l'évaluation du PDE. • Le 22 mars, Jean-Paul Raïche, Catherine Frizzle, Julie Grenier et Guillaume Lefèvre ont participé à la rencontre de concertation sur le plan d'action du CLBV du Grand lac Saint-François. • Le 23 mars, Jean-Paul Raïche, Catherine Frizzle et Guillaume Lefèvre ont participé à la rencontre de concertation sur le plan d'action du CLBV du lac Aylmer/lac Louise. • Le 29 mars, Jean-Paul Raïche, Julie Grenier et Guillaume Lefèvre ont participé à la rencontre de concertation sur le plan d'action du CLBV du Petit lac Saint-François. • Le 31 mars, Jean-Paul Raïche, Stéphanie Martel, Julie Grenier et Guillaume Lefèvre ont participé à la rencontre de concertation sur le plan d'action du CLBV du lac Memphrémagog.

RECHERCHE

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> • Chercher la collaboration du milieu de l'éducation dans la réalisation de projet de recherche ou de stage par des étudiants : géographie, biologie, environnement, 	<ul style="list-style-type: none"> • Embauche d'un stagiaire en urbanisme pour la période de l'été à titre de chargé de projet pour le programme PAPA. • Participation de Catherine Frizzle à plusieurs rencontres avec deux groupes d'étudiants du baccalauréat en géomatique appliquée à l'environnement de l'Université de Sherbrooke pour un projet portant sur le portail de l'eau et un projet portant sur les inondations à Weedon. • Julie Grenier collabore avec un groupe d'étudiants de la maîtrise en environnement de l'Université de

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<p>ingénieur, sciences des communications, économiste, hydrologue, administration et gestion.</p>	<p>Sherbrooke qui travaille sur l'élaboration d'un plan d'action ayant pour but de limiter les impacts du ruissellement en milieu urbain.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Participation de Catherine Frizzle à deux rencontres avec des étudiants en géomatique de l'Université de Sherbrooke, dans le cadre d'un cours d'apprentissage par projet, portant sur l'élaboration d'une base de données pour le Plan directeur de l'eau à inclure au portail de l'eau. • Participation de Catherine Frizzle à une rencontre avec des étudiants en géomatique de l'Université de Sherbrooke, dans le cadre d'un cours d'apprentissage par projet, portant sur l'élaboration d'une base de données pour le Plan directeur de l'eau à inclure au portail de l'eau. • Stéphanie Martel a rencontré Caroline Cloutier et Sophie Calmé, du Département de biologie de l'Université de Sherbrooke, afin de discuter d'un partenariat dans le cadre d'une formation de deuxième cycle en écologie internationale. Le COGESAF pourrait accueillir des stagiaires provenant d'une université mexicaine.
<ul style="list-style-type: none"> • Travailler en collaboration avec la compagnie BlueLeaf inc. Pour la réalisation d'un projet pilote pour la réhabilitation du Petit lac Saint-François (Saint-François-Xavier de Brompton) 	
<ul style="list-style-type: none"> • Assurer la cueillette et l'harmonisation des données de qualité de l'eau sur les tributaires de l'ensemble du bassin versant de la rivière Saint-François. 	
<ul style="list-style-type: none"> • Élaborer et réaliser avec le MDDEP et des partenaires un projet de caractérisation des aquifères du bassin versant de la rivière Saint-François 	<ul style="list-style-type: none"> • Un deuxième appel de projet a été lancé par le MDDEP afin de réaliser un projet de caractérisation des eaux souterraines des bassins versants des rivières Nicolet et Saint-François. Une demande est présentement en cours d'élaboration.
<ul style="list-style-type: none"> • Participer à la mise en place du plan d'intervention du Grand lac Saint-François. 	<ul style="list-style-type: none"> • Catherine Frizzle participe au RPGLSF et est membre du comité technique du plan d'intervention du Grand lac Saint-François. • Catherine Frizzle a participé à des rencontres du Regroupement pour la protection du Grand lac Saint-François, le 21 avril et le 26 mai. • Catherine Frizzle a participé à une rencontre du regroupement pour la protection du Grand lac Saint-François

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
	le 8 septembre.

ÉDUCATION, SENSIBILISATION

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Réaliser des actions dans le cadre du plan cyanobactéries du COGESAF 	<ul style="list-style-type: none"> Le projet PAPA pour la MRC du Haut-Saint-François a débuté en avril. Un stagiaire en urbanisme a été embauché afin de réaliser ce mandat. Stéphanie Martel participe à l'organisation d'un forum qui aura lieu en Chaudière-Appalaches le 23 octobre prochain. Le COGESAF a transmis l'information concernant le Réseau de surveillance volontaire des lacs du MDDEP aux associations via son réseau et celui du RAPPEL et s'est engagé à rembourser les frais d'adhésion de deux associations de lac, soit celle du Grand lac Saint-François et celle du Petit lac Saint-François de Saint-François-Xavier-de-Brompton. Le COGESAF a participé à une activité de sensibilisation, lors de la Fête de l'eau du lac Massawippi. Le COGESAF a diffusé de l'information sur les cyanobactéries lors Rendez-vous du Grand lac Saint-François. Jean-Paul Raïche a participé le 1er septembre au colloque France, Australie, Québec sur les cyanobactéries à l'université Laval à Québec. Jean-Paul Raïche a participé au comité de rédaction du mémoire sur les cyanobactéries à déposer à la Commission parlementaire de l'hiver 2010 (Comité de Réseau-environnement), 29 septembre à Montréal. Les membres du comité de rédaction du mémoire du COGESAF sur les cyanobactéries à déposer à la Commission parlementaire de l'hiver 2010 se sont rencontrés le 13 octobre. Jean-Paul Raïche, Stéphanie Martel, Jacinthe Caron et Barry Husk y assistaient. Présentation par le stagiaire du COGESAF, Nacim Khennache, du rapport PAPA à la MRC du Haut-Saint-François, le 19 octobre. Jean-Paul Raïche et Stéphanie Martel y assistaient.
<ul style="list-style-type: none"> Donner des conférences sur les thèmes de la gestion de l'eau et du bassin versant 	<ul style="list-style-type: none"> Le 23 juin, Stéphanie Martel a donné une conférence sur la GIEBV dans le cadre d'un cours de génie de l'environnement, à la Faculté de Génie de l'Université de Sherbrooke. Lors du Rendez-vous international sur la gestion intégrée de l'eau, Véronique Rioux a donné une conférence sur la qualité de l'eau en milieu agricole et sur le projet PAC (Plan d'action concerté sur l'agroenvironnement et la cohabitation harmonieuse). Lors du Rendez-vous du Grand lac Saint-François, qui s'est tenu le 13 juin, Catherine Frizzle y a donné une conférence portant sur l'évolution du CLBV du Grand lac Saint-François. Jean-Paul Raïche a donné une conférence sur la gouvernance et la gestion intégrée de l'eau au Québec au colloque organisé par le CLD à Vaudreuil le 9 octobre. Jean-Paul Raïche a présenté, à St-Clet le 26 novembre, la gestion de l'eau dans le cadre du redéploiement des OBV au Québec pour la création d'un OBV pour la région Vaudreuil-Soulanges. Il a aussi présidé l'assemblée de fondation de l'OBV COVAVER-VS le 10 décembre.

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Organiser le rendez-vous sur la gestion intégrée de l'eau. 	<ul style="list-style-type: none"> Le Rendez-vous s'est tenu du 1^{er} au 3 juin à Sherbrooke. Ce fut un franc succès. 95 conférenciers, 550 participants, 23 pays représentés, 12 exposants, 60 bénévoles. Événement écoresponsable. Le 7 août, Jean-Paul Raîche a rencontré Daniel Gélinas, Christine Fliesen et Michel Cyr de la Ville de Sherbrooke, afin de discuter de la gestion des eaux de pluie en milieu urbain ainsi que de la dynamique du ruissellement urbain. Le prochain rendez-vous international organisé par le COGESAF pourrait porter sur ce sujet. La participation de la ville de Sherbrooke serait intéressante.

PROMOTION

Actions à réaliser	État d'avancement au 31 mars 2010
<ul style="list-style-type: none"> Supporter des événements de promotion avec l'aide d'organismes membres. 	

TÂCHES LIÉES À LA GESTION D'UN OBNL (parallèlement au plan d'action)

- Préparer les réunions du conseil d'administration (CA) et du conseil exécutif (CE) (42 réunions du CA et 41 réunions du CE depuis l'assemblée de fondation de février 2003);
- Préparer l'assemblée générale annuelle (Assemblée de fondation en février 2003, Assemblée spéciale en avril 2003 et AGA en mai 2004, 2005, 2006, 2007, 2008 et 2009);
- Rédiger les procès-verbaux des réunions du CA et du CÉ;
- Faire le suivi des décisions du CA et du CÉ;
- Préparation des rencontres de concertation;
- Suivi des décisions prises lors des rencontres de concertation;
- Gérer le membership (renouvellement d'adhésion, répertoire des membres, etc.);
- Voir à l'application des règlements généraux et au suivi de leurs modifications;
- Rédiger le budget annuel;
- Faire le suivi du budget annuel;
- Faire les achats de l'organisme (papeterie, équipement informatique, etc.);
- Prendre les démarches pour l'organisation d'un lieu de travail (achats d'ameublement, montage des bureaux, rangement, etc.);
- Préparer les documents pour les états financiers;
- Faire les paies; payer les comptes; faire les dépôts; faire les remises mensuelles au gouvernement; faire la conciliation bancaire; faire la déclaration annuelle à l'Inspecteur général des institutions financières – tâches de l'adjointe administrative
- Rechercher du financement pour la réalisation du PDE et de différents projets;
- Coordonner des comités techniques de travail (comité de financement, comité technique);
- Engager les employés du COGESAF (préparation de l'offre d'emploi, entrevue et suivi du processus);
- Superviser et encadrer les employées régulières;
- Superviser une employée occasionnelle (adjointe administrative);
- Coordonner rencontre d'équipe pour les employées du COGESAF;
- Préparer outils de gestion pour les employées (feuille de temps par projet);
- Rédaction de contrats de travail et de protocoles d'entente;
- Gérer la documentation disponible au local de l'organisme;
- Participer aux rencontres organisées par le ROBVQ ou autres organismes environnementaux (rencontres des coordonnateurs, colloque, symposium, etc.);
- Produire des documents à la demande du ministère du Développement durable, de l'Environnement et des Parcs (convention de subvention);
- Participer à différents projets de recherche et préparer la documentation requise (lettre d'appui, budget, etc.)
- Organisation de colloque et symposium en collaboration avec organismes (participation active à la réalisation de documentation, recherche de conférenciers, logistique, etc.);
- Préparation d'outils de communication (mise à jour du dépliant, mise à jour de l'information sur le site Internet, préparation de conférence, etc.);
- Rédaction de communiqués;
- Suivre des formations diverses (premiers soins au travail, etc.).